años finales del AGLA. Pero en esta misma línea de fortalecimiento de los exiguos puntos de apoyo con los que el grupo de "Chaval" y "Jalisco" contó hasta su retirada, todo no fueron brazos abiertos.



Masía Malespardeñes (Salvador F. Cava)

En la historia de la relación guerrillera con la Masía del Oroque podemos diferenciar cuatro etapas. La primera de contacto, una segunda de asentamiento, la de llegada del Comité Regional y por último la de evacuación.

Con todo, hay un episodio anterior muy significativo, y al que ya me referí en mi escrito sobre en "El maquis en Los Isidros" y que se puede consultar en estas mismas

páginas digitales. Me refiero al grupo o batallón de 40 guerrilleros al mando del madrileño Isidoro Martínez, que pasaría la frontera francesa el 9 de octubre de 1944 por el puerto de Benasque. Dentro del operativo denominado Reconquista de España su misión era la de participar en la acción del Valle de Arán y tomar algunos pueblos. La mitad del grupo se adentraría en el interior de España, separándose en varias formaciones menores antes de abandonar definitivamente la provincia de Huesca, dada la dificultad de encontrar apoyos y alimentos. La voluntad de estas unidades no era otra que la de contactar con los núcleos guerrilleros del interior, especialmente de la zona Centro-Extremadura. Sin embargo su recorrido y fortuna sería desigual y a la postre todos resultarían detenidos o muertos, sin que en ningún caso las investigaciones posteriores de aquellos tiempos, y de los actuales, los haya identificado como, en origen, la misma unidad de guerrilleros de la operación Reconquista.